
Geschäftsführung  
Unterausschuss Digitale 
Kommunikation und Organisation 

Frau Bettina Buhl 

Telefon:  (0221) 221 31544 
Fax:  (0221) 221 22845 

E-Mail:  bettina.buhl@stadt-koeln.de 

Datum: 23.07.2018 

Niederschrift 

über die Sitzung des Unterausschusses Digitale Kommunikation und Organisation in der 
Wahlperiode 2014/2020 am Montag, dem 11.06.2018, 14:00 Uhr bis 15:21 Uhr, Rathaus 
Spanischer Bau, Theodor-Heuss-Saal, Raum-Nr. A 119 

Anwesend waren: 

Stimmberechtigte Mitglieder 

Herr Florian Braun CDU  

Herr Dr. Ralph Elster CDU  

Herr Jörg Frank GRÜNE  

Herr Thomas Hegenbarth BUNT  

Herr Christian Joisten SPD  

Herr Dr. Gerrit Krupp SPD  

Herr Manfred Richter GRÜNE  

Verwaltung 

Herr Stefan Brühl Amt für Presse- und Öffentlichkeitsarbeit 

Herr Dr. Andreas Engel Amt für Informationsverarbeitung 

Frau Susanne Gärtner Amt für Informationsverarbeitung 

Herr Michael Güldenring Rechnungsprüfungsamt  

Herr Stephan Hilger Amt für Informationsverarbeitung 

Herr Andreas Huppert Amt für Schulentwicklung 

Herr Philipp Löhr stv. Datenschutzbeauftragter 

Herr Markus Löhrer Personal- und Verwaltungsmanagement 

Frau Sabine Möwes Stabsstelle Digitalisierung  

Herr Stephan Murawski Dezernat I 

Herr Andreas Plötz Amt für Informationsverarbeitung 

Herr Thomas Rossbach Amt für Informationsverarbeitung 

Herr Gero Schmidt Zentrales Vergabeamt 

Frau Alexa Schoos Bauaufsichtsamt 
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Herr Ralf Sutorius Amt für Informationsverarbeitung 

Herr Alexander Vogel Amt für Presse- und Öffentlichkeitsarbeit 

GPR 

Herr Ulrich Langner  

Presse 

Zuschauer 

 

Der Vorsitzende MdR Herr Dr. Elster  eröffnet die Sitzung und begrüßt die Anwesenden. Er 
trägt die nachstehenden Vorschläge der Verwaltung zur Zusetzung in die Tagesordnung vor: 

I. Öffentlicher Teil 

3.2 Sachstandsbericht: Entwicklung eines Service-Portals auf Basis des Ratsinformati-
onssystems (Modellkommune Open Government des Bundes) 
1731/2018 

4.1 „Social Media“-Kanäle der Stadt Köln 
AN/0888/2018 

7.1 Zusammenarbeit im Bereich der elektronischen Langzeitarchivierung „Digital Preser-
vation Solution“ (DiPS.kommunal)  
hier: Abschluss einer öffentlich-rechtlichen Vereinbarung mit der Stadt Bergisch-
Gladbach 
1592/2018 

II. Nichtöffentlicher Teil 

14.3 Bedarfsanerkennung für interaktive Touch Displays (Panels) für Kölner Schulen so-
wie Erhöhung des Stundenkontingents für die IT-Betreuung in den Kölner Schulen 
0819/2018 

14.4 Bedarfsfeststellung für den Betrieb, Wartung und Erweiterung des Kommunikations-
verbundes der Stadt Köln  für die Jahre 2019 bis 2023 
1314/2018 

14.5 Verbundprojekt „Beschleunigung von Baugenehmigungsprozessen“ ;  
Digitalisierung des Baugenehmigungsverfahrens 
1821/2018 
Tischvorlage 
 
 

Der Unterausschuss Digitale Kommunikation und Organisation (UA DiKO) erklärt sich mit der 
folgenden Tagesordnung einverstanden: 
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Tagesordnung 

I. Öffentlicher Teil 

1 Beantwortung von Anfragen aus vorherigen Sitzungen 

1.1 Altglascontainer und Straßenlaternen mit Sensoren-Technik auch in Köln?  
hier: Anfrage der Ratsgruppe BUNT aus der Sitzung des Unterausschusses Digitale 
Kommunikation und Organisation am 27.11.2017, TOP 4.2 
3977/2017 

1.2 Open Source versus Microsoft- Sachstand 2017; Beantwortung einer Anfrage 
AN/0312/2018 der Gruppe BUNT 
0770/2018 

2 Mitteilungen der Verwaltung 

3 Sachstandsberichte der Verwaltung 

3.1 Sachstandsbericht zur Umsetzung der EU-Datenschutzgrundverordnung zum 
25.05.18 
1680/2018 

3.2 Sachstandsbericht: Entwicklung eines Service-Portals auf Basis des Ratsinformati-
onssystems (Modellkommune Open Government des Bundes) 
1731/2018 

4 Schriftliche Anfragen 

4.1 „Social Media“-Kanäle der Stadt Köln 
AN/0888/2018 

5 Mündliche Anfragen 

5.1 mündliche Anfrage von RM Herr Joisten;  
Sachstand Projekt Flüchtlingsdatenmanagement 

6 Anträge 

7 Allgemeine Vorlagen 

7.1 Zusammenarbeit im Bereich der elektronischen Langzeitarchivierung „Digital Preser-
vation Solution“ (DiPS.kommunal)  
hier: Abschluss einer öffentlich-rechtlichen Vereinbarung mit der Stadt Bergisch-
Gladbach 
1592/2018 
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II. Nichtöffentlicher Teil 

8 Beantwortung von Anfragen aus vorherigen Sitzungen 

9 Mitteilungen der Verwaltung 

10 Sachstandsberichte der Verwaltung 

10.1 Darstellung der IT-Sicherheitsinfrastruktur der Stadtverwaltung Köln; Bericht von Frau 
Susanne Gärtner, Amt für Informationsverarbeitung 

11 Schriftliche Anfragen 

12 Mündliche Anfragen 

13 Anträge 

14 Allgemeine Vorlagen 

14.1 Bedarfsfeststellung über den Abschluss einer Rahmenvereinbarung für externe 
Dienstleistungen für die Durchführung von Neubezügen, Umzügen und Migrationen 
im TK- und Netzbereich 
1332/2018 

14.2 Bedarfsfeststellung für externe Beratungsleistungen zur Weiterentwicklung des Da-
ten-und Kommunikationsnetzes der Stadt Köln (V6) 
1306/2018 

14.3 Bedarfsanerkennung für interaktive Touch Displays (Panels) für Kölner Schulen so-
wie Erhöhung des Stundenkontingents für die IT-Betreuung in den Kölner Schulen 
0819/2018 

14.4 Bedarfsfeststellung für Betrieb, Wartung und Erweiterung des Kommunikationsver-
bundes der Stadt Köln für die Jahre 2019 bis 2023 
1314/2018 

14.5 Digitalisierung des Baugenehmigungsverfahrens (Verbundprojekt) 
1821/2018 
Tischvorlage 
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I. Öffentlicher Teil 

 1 Beantwortung von Anfragen aus vorherigen Sitzungen 

1.1 Altglascontainer und Straßenlaternen mit Sensoren-Technik auch in Köln?  
hier: Anfrage der Ratsgruppe BUNT aus der Sitzung des Unterausschusses Di-
gitale Kommunikation und Organisation am 27.11.2017, TOP 4.2 
3977/2017 

Die Beantwortung lag zur Sitzung vor. Der UA DiKO nimmt diese zur Kenntnis. 

 

1.2 Open Source versus Microsoft- Sachstand 2017; Beantwortung einer Anfrage 
AN/0312/2018 der Gruppe BUNT 
0770/2018 

Die Beantwortung lag zur Sitzung vor. Der UA DiKO nimmt diese zur Kenntnis. 

RM Herr Hegenbarth fragt, wann die bereits diskutierte Sondersitzung des UA DiKO zu dem 
Thema angedacht ist. 

Herr Dr. Engel kündigt die Beratung für die letzte Sitzung des UA im Jahr 2018 an. 

 

2 Mitteilungen der Verwaltung 

 

keine 

3 Sachstandsberichte der Verwaltung 

3.1 Sachstandsbericht zur Umsetzung der EU-Datenschutzgrundverordnung zum 
25.05.18 
1680/2018 

Der Sachstandsbericht lag zur Sitzung vor. Der UA DiKO nimmt diesen zur Kenntnis. 

Herr Löhr stellt sich in der Funktion als neuer stellvertretender Datenschutzbeauftragter der 
Stadt Köln vor. 

Im Anschluss stellen die Mitglieder des UA DiKO noch Zusatzfragen, die Herr Löhr beantwor-
tet. 

RM Herr Richter fragt, ob bereits Auskunftsersuchen bzw. auch Anfragen von Bürgern gab? 

RM Herr Joisten fragt nach dem Datenaustausch mit Dritten. Wie wird die Sicherheit gewähr-
leistet? 

Herr Löhr sagt eine Beantwortung zu einer der nächsten Sitzungen zu. 
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3.2 Sachstandsbericht: Entwicklung eines Service-Portals auf Basis des Ratsin-
formationssystems (Modellkommune Open Government des Bundes) 
1731/2018 

Der Sachstandsbericht lag zur Sitzung vor. Der UA DiKO nimmt diesen zur Kenntnis. 

Frau Möwes stellt kurz die Eckpunkte des Berichtes dar. 

RM Herr Joisten fragt in dem Zusammenhang nach dem Leitlinienprozess zur Beteiligung von 
Bürgerinnen und Bürger. Gebe es hierzu digitale Ansätze? 

RM Herr Hegenbarth begrüßt den Bericht; er empfiehlt die Angelegenheit einmal in der nächs-
ten Sitzung des Arbeitsgremiums zu thematisieren. 

4 Schriftliche Anfragen 

4.1 „Social Media“-Kanäle der Stadt Köln 
AN/0888/2018 

Herr Vogel, Leiter des Amts für Presse-und Öffentlichkeitsarbeit, teilt mit, dass die Beantwor-
tung der Anfrage aufgrund von Umorganisationen in diesem Bereich, etwas mehr Zeit in An-
spruch nehmen wird und bittet dahingehend um etwas Geduld. 

Die Nutzung der Social Media Kanäle werden derzeit intensiv von der Verwaltung betrachtet 
und es ist beabsichtigt zukünftig die Nutzung weiter auszubauen. Man hat durchaus schon 
viele positive Erfahrungen mit bspw. Instagram gemacht.  

 

5 Mündliche Anfragen 

5.1 mündliche Anfrage von RM Herr Joisten;  
Sachstand Projekt Flüchtlingsdatenmanagement 

 

RM Herr Joisten fragt nach dem Sachstand des im UA DiKO im Juni 2017 vorgestellten Pro-
jekt Flüchtlingsdatenmanagement? 

Herr Dr. Engel teilt mit, dass das Projekt Flüchtlingsdaten Teil des Gesamtprojektes eines 
stadtweiten Datenmanagements ist. Hierzu ist eine Verwaltungsvorstandsvorlage in Vorberei-
tung. Sobald hierzu Konsens in der Verwaltung besteht, werde man den UA DiKO in einer der 
nächsten Sitzungen über den Sachstand informieren. 

 

6 Anträge 

 

Keine 
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7 Allgemeine Vorlagen 

7.1 Zusammenarbeit im Bereich der elektronischen Langzeitarchivierung „Digital 
Preservation Solution“ (DiPS.kommunal)  
hier: Abschluss einer öffentlich-rechtlichen Vereinbarung mit der Stadt Ber-
gisch-Gladbach 
1592/2018 

RM Herr Frank möchte wissen, ob es bereits weitere Interessenten für die Nutzung von 
DiPS.kommunal gibt? Weiterhin fragt er, welche Daten archivfähig sind. 

Herr Braun fragt nach den Sachkosten. Wie hoch ist der Ertrag für die Verwaltung? Weiterhin 
bittet er darum, die in der Anlage zur Beschlussvorlage zitierten Anlagen zur Verfügung zu 
stellen. 

Herr Dr. Engel erläutert die Hintergründe der Kooperation DiPS.kommunal. Er teilt mit, dass 
es bereits konkrete Kontakte geben würde, die im Rahmen des Leistungsaustausches des 
KDN abgeschlossen wurden und die keiner Genehmigung der Gremien bedurften. 

Die genutzte Anwendung ist eine Standardanwendung. Die archivfähigen Daten werden dau-
erhaft aufbewahrt.  

Durch den langjährigen Vertragspartner SER konnten sehr gute Konditionen ausgehandelt 
werden. Die weiteren Anlagen werden kurzfristig zur Verfügung gestellt. 

Anschließend lässt der Vorsitzende RM Dr. Elster über die Vorlage abstimmen. 

 

Beschluss: 
Der UA DiKO empfiehlt dem Rat der Stadt Köln, dem Abschluss der öffentlich-rechtlichen 
Vereinbarung mit der Stadt Bergisch-Gladbach über die Nutzung der elektronischen Langzeit-
archivierung „Digital Preservation Solution“ (DiPS.kommunal) zu zustimmen. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 

Einstimmig zugestimmt. 

 

 

 

 

 

 

 

_____________________________  ______________________________ 

Gez. Vorsitzender MdR Dr. Ralph Elster  ausgef. Schriftführerin Bettina Buhl 
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